



Viviana Edith Rojas Torres

Interculturalidad

Sergio Jiménez Ruiz

Reporte de lectura

2° semestre

LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS CO- MUNIDADES INDIGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA

24 08 2020

Bien con base a lo leído en este documento de la cuestión indígena en los altos de Chiapas ha sido interesante ya que tras las visitas a San Cristóbal uno normalmente observa a una gran cantidad de indígenas que vende artesanías y también observamos a personas que no participan de un grupo indígena y con base a puntos considerados importantes en la lectura o que más llamo la atención son los siguientes: número uno el autogobierno aplicado en las comunidades indígenas regidos por sistemas normativos conocidos normalmente para todos como usos y costumbres y es que si las comunidades son reconocidas es por lo estricto que son con sus reglas en su comunidad lo cual se menciona aquí como un autogobierno ya que el gobierno como tal de la república, de estado no es tan importante como el mismo dirigente de la comunidad por eso para atacar o defender a los indígenas los temas en discusión suelen ser la historia, la antropología, derecho y la política por lo cual el objetivo es que o como se menciona el mayor reto es construir un estado pluricultural que garantice la plena y diferenciada ciudadanía a tales grupos que han sido negados o aceptados durante mucho tiempo. Ahora Florberto Díaz un antropólogo mixe define en algunos puntos lo que es una comunidad para ellos como el dice los propios indios

y son los siguientes: 1. es un espacio territorial marcado por posesión. 2. una historia en común que va de generación tras generación. 3. una lengua que los identifica. 4. Una organización que abarca lo político, cultural, social, civil, económico y religioso. Y esto~~s~~ más con el aporte de más antropólogos llegaron a la conclusión que una comunidad son personas con historia pasada, presente y futuro que no solo se define en algo físico sino también espiritualmente en relación con la naturaleza por lo cual en los altos de Chiapas la comunidad es considerada como una sola unidad que a pesar de que hay costumbres o tradiciones semejantes en cada grupo indígena debido a guerras antes de la reconquista no es tan fácil saber con certeza realmente de donde son esos usos y costumbres y en esta ocasión se dividen en tres factores: 1. proceso de colonización es decir el aumento de personas que dieron paso al reacomodo de las ciudades en urbanas y rurales. 2.- las pandemias que llevaron la mortalidad a las poblaciones disminuyéndolas y 3. la imposición de formas políticas y sociales y esto en particular es interesante ya que se da un punto curioso y es acerca de los trajes típicos ya que se menciona que fueron impuestos por los conquistadores para diferenciarlos de una comunidad a otra y eso es interesante ya que yo pensaba que provenían de los indígenas pero bueno ese punto es considerado como algo de distinción cultural en los pueblos.

Norma

indígenas y me parecen bonitos y por último pero no menos importante la introducción de la religión en especial la religión católica traida por los españoles y esto realmente dio un gran cambio en las comunidades indígenas en todos los aspectos tradicionales. Ahora conociendo un poco de las castas en los altos de Chiapas y es que existen dos tipos los ladinos que son aquellos que ya no usan trajes típicos y no se concentran en las comunidades indígenas si no mas bien se ubican en la parte urbana y el otro grupo conocido como los indígenas en este caso si hay aplicación de la vestimenta en las costumbres, leyes, creencias y que siertamente hay un regimen de un autogobierno y en cuestión de organización es por rangos como un sistema de cargos que ha sido llamada la escalera cívico-religiosa y esto se da porque esto va de la mano entre los candidatos y es que cada uno de los que son seleccionados van de aguacil, mayordomo y regidor y cada uno de estos cargos implica dar todo para la comunidad es decir tiempo, bienes y cuando alguien sobrepasa su economía rapido es llamado para ocupar un cargo o si no es considerado como un enemigo a descontrolar el sistema ya que todo en la comunidad es pago en todos los aspectos y como siempre en las comunidades la mujer indígena no puede llegar a tales puestos ya que la cultura en ellos no es algo correcto.

BIOGRAFIA :

Peralta, H. G. (Mayo- Agosto de 2005). *LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS
COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS* . Obtenido de
<http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>